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FECHA: ABRIL 13 DE 2016 

OCHO     COLUMNAS / PRIMERAS     PLANAS 

 “Dos tiros mortales” 

 
“Descalifica la CNDH penales hidalguenses” 

 “CNDH evidencia fallas en cuatro cárceles estatales” 

 “PIDEN DEJAR CUENTAS CLARAS” 

 
“Piden cuentas claras a los 84 municipios” 

 
“Exigen diputados locales ¡Seriedad a ediles” 

 

“Militantes de MORENA y Movimiento Ciudadano se unen a 

Fayad” 

 
“INSEGURIDAD EN SAN JAVIER” 

 
“Eviten reclamos: entreguen cuentas claras a habitantes” 

 

“Indios piojosos”; llama su abogado a padres de los 43 
normalistas.” 

 
“Traban 24 estados ley de transparencia” 

 “Bordo Poniente agrava la crisis.” 

 
“México, país de AL con más depósitos en bancos de EU.” 

I N S T I T U C I O N A L 

Criterio-Tocaría 18 mil 500 pesos a cada aspirante sin partido: Los ciudadanos que se postularán como 

candidatos independientes a los ayuntamientos de Hidalgo accederán a una bolsa general de 724 mil pesos; es 
decir, este monto se dividirá entre todos los que logren obtener su registro. El Instituto Estatal Electoral (IEE) 

Hidalgo en la sesión del sábado pasado informó que 39 aspirantes a candidatos independientes reunieron 3 por 

ciento de las firmas ciudadanas de apoyo. Por tanto, en caso de que el IEE Hidalgo apruebe el registro de los 
39 aspirantes a candidatos, les correspondería un monto de 18 mil 564 pesos a cada uno de ellos. Salvador 

Fran Asaad, consejero del IEE Hidalgo explicó que el financiamiento público para los independientes ya se 
encuentra establecido, pues se les consideró como partido político de nuevo registro. “Un partido de nuevo 

registro tiene derecho a financiamiento público a poco más de 2 millones de pesos, de ese monto, le 

corresponde la tercera parte a los candidatos a ayuntamientos”, puntualizó Franco Assad. El consejero aclaró 
que el número de candidatos independientes que contenderán quedará definido una vez que acudan a 

registrarse, “ya nos rindieron un informe (sobre quienes cumplieron con el 3 por ciento), ahora esperamos a 
que vengan a registrarse”. El consejero señaló que en fechas próximas se determinará el monto de 

financiamiento privado al que tendrán derecho los candidatos independientes. De acuerdo con la convocatoria, 
para ser miembro del ayuntamiento se requiere ser hidalguense en pleno goce de sus derechos, ser vecino del 
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municipio correspondiente, con residencia no menor de dos años inmediatamente anteriores al día de los 
comicios; tener, al menos, 21 años en el caso del presidente y de los síndicos, y 18 años en el caso de los 

aspirantes a regidores, al día de la elección, entre otros requisitos. (Yuvenill Torres, página 06) 

El Independiente-Daría IEE 18 mil pesos a cada independiente para sus campañas: Mientras que los 
partidos políticos reciben presupuestos millonarios en Hidalgo, los candidatos independientes se conformarán con 

tan solo miles de pesos. Los 39 aspirantes a ser candidatos independientes a presidentes municipales recibirán 

cada uno 18 mil pesos para costear sus campañas, como parte del financiamiento público en caso de que 
alcancen su registro en el Instituto Estatal Electoral (IEE) antes del 16 de abril. Además, el instituto establecerá 

en próximos días el financiamiento privado al que tendrán derecho los candidatos independientes, informó el 
consejero electoral Salvador Franco Assad. Para la distribución de las prerrogativas a las que tienen derecho los 

aspirantes en su conjunto serán considerados como partido político de nuevo registro. Tal monto será distribuido 
entre los candidatos independientes: 33.3 por ciento de manera igualitaria entre todos los aspirantes al cargo de 

gobernador, 33.3 igualitariamente en todas las fórmulas a diputados locales, y el mismo porcentaje en las 

planillas a integrar los ayuntamientos. Por tanto, los 39 aspirantes a candidatos independientes a presidentes 
municipales tendrán bolsa de tan solo 652 mil 973, que podría aumentar a 724 mil pesos, es decir de 16 mil a 18 

mil pesos cada uno. Mientras que no hubo registros en las otras dos elecciones. El financiamiento privado son las 
aportaciones que realicen el candidato independiente y sus simpatizantes, el cual no podrá rebasar en ningún 

caso 10 por ciento del tope de gasto para la elección que sea. Los independientes tienen prohibido recibir 

aportaciones y donaciones en efectivo y en especie, así como metales y piedras preciosas, por cualquier persona 
física o moral, de acuerdo con el código electoral del estado. (Víctor Valera, página 03) 

El Sol de Hidalgo-Proponen exhorto a INE e IEE: LOS TRES DIPUTADOS locales independientes, en voz 
de Indalecio Salas Crisóstomo, propusieron un exhorto a fin de que el Instituto Nacional Electoral (INE) y el 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) organicen las próximas elecciones concurrentes de gobernador, 

diputados y ayuntamientos del 5 de junio, de forma transparente y apegados a la ley, a fin de que la ciudadanía 
acuda a las urnas. Asimismo, el legislador sostuvo que por ahora no ha visto promoción al voto por parte del INE 

e IEE, aunque sí de los partidos políticos a través de sus candidatos. Finalmente, dijo que no sobraba recordarles 
a estos institutos la tarea que deben hacer y cómo hacerla para garantizar el respeto al voto de los hidalguenses.   

(Redacción, Ojo: Política) 

Énfasis- Solo dos registros en el IEEH: En el segundo día de registros de planillas para la elección de los 84 
ayuntamientos, el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo informó que solo ha recibido los registros de dos 

aspirantes a candidatos independientes, de un total del 39. El primero en acudir a la junta local del IEE fue José 
Luis Muños Soto, quien busca la alcaldía de Huasca de Ocampo y Alejandro Ahued Sarquis por el municipio de 

Tulancingo. Hasta el momento el Partido Acción Nacional (PAN) y el Movimiento Regeneración Nacional (Morena), 

son los únicos que han informado sobre los registros de sus candidatos y planillas a ayuntamientos. El PAN prevé 
acudir al IEE el próximo viernes a las 17:00 horas; mientras que Morena informó que el registro se hará en los 

consejos distritales. Los partidos políticos PRD, PT, PES, Movimiento Ciudadano al igual que la alianza conformada 
por el PRI-PVEM-Nueva Alianza tendrán hasta el sábado 16 de abril para hacer dichos registros. (Ommar Bravo, 

página web) 

El pensador-Recibe el  IEEH  los registros de candidatos independientes por Huasca y Tulancingo: El 
Día de ayer 11 de Abril se registro el candidato Independiente de Huasca de Ocampo José Luis Muños Soto, y, el 

día de hoy 12 de Abril se registro el candidato Independiente por Tulancingo de Bravo Alejandro Ahued 

Sarquis.(Página Facebook) 

Quadratin-Consejero electoral deja cargo para irse de campaña con Nueva Alianza :  Eliseo García 

Yañez, quien hasta hace días se desempeñaba como consejero electoral en el distrito 09 de Metepec, renunció 
para irse a la campaña del candidato de Nueva Alianza en ese distrito, informó la consejera Blanca Estela 

Tolentino Soto. A través de sus redes sociales, el consejero manifestó que desde el primero de abril renunció a su 

cargo, sin embargo, Tolentino Soto, consejera del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, en entrevista vía 
telefónica, mencionó que no tenía con certeza el día de la renuncia. El motivo de la renuncia se debió a que 

García Yañez decidió irse a las campañas de Nueva Alianza, situación por la que dejó el cargo de consejero, que 
hasta el día de hoy en el sitio http://www.ieehidalgo.org.mx/2016/PDF/UBICACIONES/09d.pdf aparece su 
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nombre. Según el consejero, el primero de abril presentó su renuncia, situación que hizo del conocimiento apenas 
el día de ayer lunes 12 de abril por la noche. Sin embargo, en su muro se observa que desde el 6 de marzo y 4 

de marzo compartió publicaciones a favor del candidato de Nueva Alianza en ese distrito, Marcelino Carbajal 

Oliver. Según la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, el consejero transgredió el artículo 
102, párrafo 2, inciso a, en el sentido de "realizar conductas que atenten contra la independencia e imparcialidad 

de la función electoral, o cualquier acción que genere o implique subordinación respecto de terceros". Por ello, 
García Yañez transgredió el principio de imparcialidad, de acuerdo al consejero local del Instituto Nacional 

Electoral (INE), Óscar Pasquel. A mediados de diciembre de 2015, la consejera Blanca Estela Tolentino Soto, 

expresó en entrevista con medios locales que el Instituto Estatal Electoral (IEEH) vigilaría que personas sin 
afiliación partidista integren los 18 consejos distritales y 84 municipales. (Marisol Flores, página web) 

Solución- Registro en el IEE de aspirantes a candidatos ciudadanos a alcaldes: Mediante diálogo con 
habitantes de la cabecera municipal  de Mineral el Chico, Ernesto Vázquez Baca, candidato a diputado por el 

Distrito VIII Actopan, anunció que, de llegar al congreso estatal, tendrá una casa de atención en este municipio, 

donde ofrecerá servicios odontológicos gratuitos. Durante los días 11 y 12 de Abril en la sede del Consejo general 
del Instituto Estatal Electoral del estado de Hidalgo, se recibieron, primero,  el registro del candidato 

Independiente por el municipio de Huasca de Ocampo José Luis Muños Soto, y posteriormente hizo entrega de la 
documentación correspondiente el candidato Independiente por Tulancingo de Bravo Alejandro Ahued 

Sarquis.(Redacción, página web) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Crónica-Tras fractura con PRD, PAN va solo en 84 ayuntamientos: Registrará el Partido Acción Nacional 
(PAN) candidatos para los 84 ayuntamientos, luego de que se rompiera la coalición con el Partido de la 

Revolución Democrática (PRD). Pese a que los registros de candidatos comenzaron este lunes, será hasta el 
próximo viernes cuando Acción Nacional registre a sus aspirantes, pues hasta ayer la Comisión Permanente 

Estatal continuaba en sesión para determinar a los últimos contendientes. Sin embargo, la mayoría de las 

candidaturas se resolvieron en la Comisión Permanente Nacional, pues en la coalición que pretendían conformar 
con el sol azteca, 24 municipios los encabezaba ese instituto político. Cabe recordar que en el convenio de 

coalición que tenían el PAN y el PRD, participarían juntos en 50 municipios, de los cuales 24 encabezaría el 
partido amarillo, serían definidos por designación directa. Al respecto el secretario general del blanquiazul, Juan 

Alejandro Enríquez Pérez, enfatizó que habrá cuadros en los 84 municipios, con candidatos propios o bien con 

personas de la sociedad civil que estén avaladas por Acción Nacional. Sin embargo, aún se prevén alianzas de 
facto no sólo con el PRD sino con todos los partidos políticos, pues están en el llamado a sumarse con todos los 

partidos de oposición. “Hicimos el llamado a todos los partidos, incluso con el Partido del Trabajo (PT), les 
pedimos que se sumaran también a la campaña de gobernador, una vez que su candidata renunció a contender, 

también con el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), para que un mes antes del proceso electoral se 
respete quien esté mejor posicionado y los demás declinen a favor de él”, finalizó.  (Jocelyn Andrade, página 

11) 

El Independiente-Define PAN a sus candidatos para presidencias municipales: (Víctor Valera, página 
04) 

Crónica-Fuera Avelino Tovar de pluris: Aunque todavía no confirman públicamente los nombres de 

candidatos que integran la lista de fórmulas para diputaciones locales por la vía de representación proporcional 
del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), trascendió la información de que el primer lugar será para 

Octavio de la Torre Sánchez y la segunda posición, Sinahi Aldana Hernández. El Consejo General del Instituto 
Estatal Electoral (IEEH) aprobó el dictamen sobre el registro de fórmulas de candidatos a diputados al Congreso 

por el principio de representación proporcional, mediante una lista de 12 formulas. En la primera posición está 

quien fuera diputado local de la LIX Legislatura, Octavio de la Torre Sánchez, compañero de José Antonio Rojo, 
además su suplente Aldo Ernesto Vega Monroy. En el segundo lugar, como propietaria está Sinahi de Jesús 

Aldana Hernández, fue candidata por el partido del tucán por el distrito federal VI de Pachuca en 2012, la 
suplente es Erica Sandra Ramírez Arce, delegada nacional del Comité Ejecutivo Nacional del PVEM para la 

Operación Política del Proceso Electoral 2015-2016. Respecto a la fórmula del tercer puesto, como propietario, 
Juan Manuel Cárdenas Oviedo, exalcalde de Tula de Allende entre 2006 al 2009 y Ricardo Basurto Lugo, ambos 
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también participan por ese distrito por el principio de mayoría relativa. Antes de los registros formales, trascendió 
que posiblemente el exdirigente estatal del PVEM, Avelino Tovar Iglesias, sería el perfil que encabezara los 

listados plurinominales. Cabe mencionar que los partidos políticos tienen la posibilidad de modificar a los 

integrantes de las fórmulas hasta 24 horas antes de la jornada comicial.  (Rosa Gabriela Porter, página 11) 

El Independiente-Preocupante, si denuncia en PGJEH es por consigna: PRD: Para el Partido de la 

Revolución Democrática (PRD) sería preocupante que fuera por consigna la denuncia de delito electoral contra la 

secretaría de movimientos sociales del sol azteca. Durante entrevista, Ramón Flores Reyes, dirigente perredista 
en Hidalgo, consideró que la denuncia que inició la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo 

(PGJEH) obedece a la conferencia de prensa que ofreció dicha cartera perredista contra el Tuzobús. Los 
denunciantes señalaron al secretario de movimientos sociales César Lemus de obligar a comerciantes de tianguis 

para que apoyen a los candidatos del PRD a cambio de conservar los lugares donde trabajan. 
Cuestionado al respecto, el líder del sol azteca en la entidad expuso que el integrante del comité estatal no tiene 

injerencia en los tianguis de los Tuzos, El Saucillo y Real Toledo, en Mineral de la Reforma.Cuando la procuraduría 

dio a conocer la denuncia, César Lemus ofreció conferencia de prensa para señalar que la reestructuración del 
sistema de transporte derivado del funcionamiento del Tuzobús afectó a más de 5 mil personas. Mientras que el 

comunicado de la PGJEH expuso: “En su declaración, las personas denunciantes refieren también que se nos 
exige además de las cuotas el asistir a diferentes actos de campaña y también a marchas organizadas por los 

líderes en contra del Tuzobús , incluida una programada para el día 12 de abril cuyo destino será el Congreso del 

estado”.  (Víctor Valera, página 04) 

Capital Hidalgo-Militantes de MORENA y Movimiento Ciudadano se unen a Fayad: Militantes del PRD, 

PAN, Movimiento Ciudadano y MORENA, se han adherido al proyecto de la candidatura que encabeza Omar 
Fayad Meneses, indicó el mismo abanderado de la coalición Un Hidalgo con Rumbo. “Ya los van a ver ustedes, ya 

los han de haber visto, porque somos muy incluyentes, nosotros confiamos en que en la medida que haya esa di-

versidad de opiniones hacia adentro del proyecto de Omar Fayad, le asegura la mayor viabilidad”, afirmó. 
Asimismo, respecto al apoyo que manifestaron 10 mil petistas para su candidatura, dijo: “Qué bueno, la verdad 

estoy muy contento, una cantidad de personas así que te da su voto, 10 mil son muchos; estoy muy contento”. 
En este sentido, comentó que todas las personas que se quieran sumar a su proyecto, no importa de qué partido 

sean, dónde militen, ni cuál sea su ideología, serán bien recibidas. Gastos de campaña Por otra parte, respecto 

a sus gastos de campaña, Fayad Meneses afirmó que ha comprobado todo lo que se debe comprobar, “y estoy 
abierto, transparente, que se investigue sobre mi campaña”. Agregó que su campaña es austera, “lo que doy de 

propaganda está abierto, mi motito que me hace propaganda, nuestro sonido y así voy, tocando puertas y 
puertas”. Omar Fayad reiteró que es un candidato de trabajo, que con su tríptico que contiene sus siete 

propuestas, realiza su campaña. Lo anterior lo señaló en entrevista, tras un recorrido que hizo por las principales 

calles del municipio de Almoloya, donde saludó a comerciantes, automovilistas, amas de casa y personas en 
general. Posteriormente, en Apan, llevó a cabo la misma actividad, y cerró el día con su visita al municipio de 

Emiliano Zapata. (Sergio Juárez, primera plana) 

Capital Hidalgo-PRD prepara lista de candidatos a alcaldes: Luego de que la Sala Regional del Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación dejara atrás la posibilidad de una alianza entre el PAN y PRD para la 

elección de ayuntamientos, el sol azteca ya prepara la lista de candidatos. Entrevistado al respecto, Ramón Flores 
Reyes, dirigente estatal del sol azteca, informó que ya no se pidió revisión a la Sala Superior del TEPJF, por lo 

que presentarán candidatos en los 84 ayuntamientos. Respecto a la posibilidad de realizar alianzas de facto, es 
decir, que en algunos municipios no presenten candidatos, y a su vez el PAN haga lo mismo en otros, dijo que 

esa posibilidad sólo podría ser factible si la militancia del PRD lo avala, de lo contrario, llevarán abanderados 

perredistas. “Vamos con candidatos en todos los municipios, y donde planteen y que consideren que podemos ir 
de facto lo vamos a revisar”, indicó. De los 84 municipios, informó que ya tienen avaladas un total de 80 

candidaturas, sólo restan los municipios de Pachuca, Mineral de la Reforma, Yahualica y Chilcuautla, de los que 
ya se está en mesas de trabajo para elegir abanderados. En relación a la manifestación que llevaron a cabo 

militantes de Francisco I. Madero, Flores Reyes expresó que quieren modificar un espacio en las regidurías; no 
obstante, dijo que no hay interés de cambiar el listado. Finalmente, en relación a la poca actividad que se ve de 

los candidatos a diputados, el dirigente mencionó que “apenas van agarrando vuelo en algunos casos, toda vez 
que las que ya van muy bien son las de Zimapán, Tula, Tepeji, Huejutla, Actopan y Mixquiahuala”. (Verónica 
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Ángeles, página 04) 
Milenio-PRD, a tiempo para inscribir aspirantes: (Teodoro Santos, página 13) 

Plaza Juárez-Foideh con el PRI; NO ACORDARON CON Morena NI con el PAN: Óscar “El Perro” Pelcastre 

Almanza, informó que en el proceso electoral actual respaldarán las candidaturas del tricolor a la gubernatura, 
presidencias municipales y diputados locales A pesar de las fricciones que tuvo con el Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), el dirigente de la Federación de Organizaciones Independientes del Estado de Hidalgo 

(Foideh), Óscar “El Perro” Pelcastre Almanza, informó que en el proceso electoral actual respaldarán las 
candidaturas del tricolor a la gubernatura, presidencias municipales y diputados locales. En un acto protocolario, 

Oscar Pelcastre, en compañía de David Hernández Madrid, representante del PRI, informó que la organización fue 
tomada en cuenta por fuerzas políticas como el partido del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), el 

Partido Acción Nacional (PAN) y otros. Sin embargo, apuntó que se quedan con el partido que los vio nacer como 
organización. Por lo anterior, apuntó que cerrarán filas en torno a candidaturas del PRI, y descartó que vayan a 

participar con algún otro instituto político, por lo que aseveró que la Foideh, respaldará a los candidatos del 

tricolor. De igual forma, El Perro, destacó que los esfuerzos que hizo el ex dirigente estatal del PAN, Alejandro 
Moreno Abud fueron en vano, ya que no se concretó un acuerdo “no hubo acuerdos, por ello fue que decidimos 

aceptar la invitación del Partido Revolucionario Institucional”. Y tras ser interrogado sobre la situación con Acción 
Nacional, Pelcastre Almanza criticó la postura “contradictoria del albiazul”, al pronunciarse a favor de las 

candidaturas ciudadanas y actuar de forma distinta, ya que aseguró “es completamente reprobable y 

contradictorio que el PAN, mantenga una línea cerrada que no permita a  gente externa participar, pese a que 
necesitan el capital político para salir adelante”. Finalmente comentó que como el proceso de integración de 

planillas para los candidatos a las presidencias municipales aún está vigente, continuarán insistiendo en las 
propuestas que hicieron hacia las regidurías, y que en este sentido, esperan tener respuestas favorables y 

concretas con el PRI.  (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 04A) 

C A N D I D A T U R A S     I N D E P E N D I E N T E S 
Criterio-Registra IEE candidatos independientes a las alcaldías de Huasca y Tulancingo: Hasta el 

momento han acudido a solicitar su registro como candidatos independientes para el cargo de alcaldes José Luis 
Muñoz Soto y Alejandro Ahued Sarquis, por los municipios Huasca de Ocampo y Tulancingo de Bravo, 

respectivamente. De acuerdo con el calendario aprobado por el Consejo General del Instituto Estatal Electoral 

(IEE) de Hidalgo, el periodo de registro de candidatos a los ayuntamientos comprende del 11 al 16 de abril, tanto 
para candidatos independientes como para los aspirantes emanados de partidos políticos. Por el momento, 

ningún partido político ha acudido al organismo electoral a registrar sus planillas de candidatos, ya que en 
algunos casos los comités estatales aún están a la espera de que sus homólogos nacionales ratifiquen sus 

propuestas de candidatos. Ése es el caso del Partido Acción Nacional (PAN) que luego de que el Tribunal Electoral 

del Estado de Hidalgo (TEEH) disolvió la coalición que había firmado con el Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) en 50 municipios debió postular candidatos por su cuenta. Acción Nacional acudirá este viernes 15 de abril 

a las 17:00 horas a registrar sus planillas.  (Yuvenill Torres, página 06) 
Milenio-Recibe IEEH solicitud de independientes para alcaldías: (Janet Barragán, página 14) 

El Sol de Hidalgo-VAN por AYUNTAMIENTOS: (Redacción, Ojo: Política) 

C O N G R E S O 
Criterio-Hidalgo, de los peores en reclusión: CNDH: El Diagnostico Nacional de Supervisión Penitenciaria 
que emite la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) ubicó a Hidalgo entre las cuatro entidades del país 

con peor calificación en el estado en que mantienen a los reos que purgan condenas en los Centros de 
Readaptación Social (Ceresos). Con una calificación reprobatoria de 5.01, el estado apenas se ubica por encima 

de Nayarit, el peor evaluado, con 4.11; Quintana Roo, con 4.43, y Guerrero, con 4.99. Cuatro centros 

penitenciarios de Hidalgo fueron evaluados: el Cereso de Pachuca, que obtuvo una calificación de 5.72; el de 
Tulancingo, con 4.42; el de Tula de Allende, con 5.01, y el de Actopan, con 4.89 En esas cárceles la CNDH evaluó 

cinco rubros: aspectos que garantizan la integridad física y moral del interno; aspectos que garantizan una 
estancia digna; condiciones de gobernabilidad; reinserción social del interno, y grupos de internos con 
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requerimientos específicos. En los cuatro centros de reclusión, el organismo encontró sobrepoblación, 
hacinamiento, insuficiencia en los procedimientos para la remisión de quejas de probables, violaciones a los 

derechos humanos, deficiencias en la alimentación e insuficiencia de personal. Además, el ejercicio de funciones 

de autoridad por parte de internos (autogobierno/cogobierno), actividades ilícitas; cobros extorsión, y sobornos, 
así como deficiencias en las acciones para la vinculación del interno con la sociedad. En total, 13 entidades 

reprobaron la evaluación penitenciaria. Además de Nayarit, Quintana Roo y Guerrero e Hidalgo, la lista negra la 
completan Campeche, con 5.93; Colima, 5.92; Nuevo León, 5.66; Sinaloa, 5.65; Oaxaca, 5.63; Baja California  En 

contraparte, el estado con la mejor evaluación de su sistema carcelario es Guanajuato, con calificación de 8.02, 

seguido por Aguascalientes, con 7.75; Chihuahua, 7.38; Tlaxcala, 7.34, y Coahuila, con 7.20. El diagnostico se 
realizó sobre una muestra conformada por 130 centros penitenciarios estatales, varoniles, mixtos y femeniles, de 

un total de 359 que hay en el territorio nacional, cuya población total fue de 194 mil 977 internos, lo que 
corresponde a 87 por ciento de reos en centros estatales. Asimismo, visitaron 21 centros federales, entre los 

cuales se encuentran los cinco que conforman el Complejo Penitenciario Islas Marías y el Centro Federal de 
Rehabilitación Psicosocial (Ceferepsi), con una población de 24 mil 455 internos. De igual manera se incluyeron 

tres prisiones militares, las cuales albergan a 786 internos; así la muestra abarcó 89 por ciento de la población 

penitenciaria nacional.  (Emmanuel Rincón, página 04) 

Criterio-Analizarán diputados si entregan obsequios: El presidente de la Junta de Gobierno del Congreso 

de Hidalgo, Ernesto Gil Elorduy, dijo que deberán acordar con el Instituto Estatal Electoral (IEE) si está permitida 

la entrega de obsequios a niños y de apoyos a madres de familia con motivo de las festividades del 30 de abril y 
el 10 de mayo, como se realizan anualmente los legisladores en sus diferentes distritos. Lo anterior, para no 

interferir en el proceso comicial y que la acción no se vea como intención de favorecer a un partido o candidato. 
“Es una cuestión tradicional, no sé (si se llevará a cabo), pero se tendrá que consultar previamente para saber si 

se puede hacer (la entrega de presentes)”, expuso el integrante del Grupo Parlamentario del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) en entrevista posterior a la sesión ordinaria de este martes. “Estamos a tiempo 

de consultarlo con el Instituto Estatal Electoral para ver si se puede realizar o no, porque no son actividades sólo 

de partidos políticos”, añadió Gil Elorduy,  El exedil especificó que a pesar de que está en curso el proceso, “no 
todos los trabajos se detienen”, y puso como ejemplo los que competen al Poder Ejecutivo.  

Insistió en que se debe consultar para “cumplir estrictamente con las disposiciones en materia electoral”. 
(Redacción, página 04) 

El Independiente-Respetaré opiniones electorales: Gil Elorduy: (José Manuel Martínez, página 06) 

Capital Hidalgo-Diputados consultarán si podrán dar presentes: (Verónica Ángeles, página 05) 

Crónica-Demandan a municipios entregas con apego a Ley: Exhortó el Congreso a los 84 ayuntamientos a 

realizar una entrega-recepción sana, con el objeto de fortalecer la confianza ciudadana en sus gobernantes y 

garantizar una mejor atención. Durante la exposición de motivos se explicó que deben dar seguimiento al 
quehacer político y administrativo en los municipios, por ello es necesario concretar de manera correcta los 

procesos de entrega-recepción en todo lo que tiene que ver con los estados financieros y documentales. 
Igualmente estas entregas deben estar apegadas a la Ley de Archivos del Estado y a la Ley de Responsabilidades 

de los Servidores Públicos para Hidalgo. Al leer el documento, el diputado Guillermo Galland Guerrero expuso 
“nos encontramos a meses de que inicien formalmente procesos de entrega-recepción de las administraciones 

municipales, por lo que es importante solicitar sea informado este Congreso sobre los avances y control que se 

realizan, toda vez que en experiencias anteriores ha habido mal uso, ocultamiento o destrucción de información y 
documentos durante la transición gubernamental”. Por ello, los diputados solicitaron a los 84 ayuntamientos 

hidalguenses que con la finalidad de garantizar el cumplimiento eficiente, legal y honesto se apoyen del personal 
de la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH) para la obtención de resultados y sea conformada una 

comisión de regidores encargados de dar seguimiento a la integración de los expedientes. Las disposiciones son 

con la finalidad de abonar al manejo de las administraciones municipales y con ello evitar casos de deudas 
heredadas que más adelante entorpecen las gestiones. BASES. La finalidad de esta propuesta es la de fortalecer 

la confianza ciudadana en sus gobernantes, garantizar una mejor atención, así como el seguimiento al quehacer 
político y administrativo en los municipios es necesario concretar procesos de entrega-recepción tanto financieras 

y documentales apegadas a la Ley de Archivos del Estado y a la Ley de Responsabilidades de los Servidores 
Públicos para Hidalgo. SÍNTESIS. Coincidieron las y los integrantes de la LXII Legislatura durante la sesión 
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ordinaria al aprobar por unanimidad el acuerdo económico presentado por el diputado, Rosalío Santana 
Velázquez, y que fue leído en tribuna por el también legislador, Guillermo Bernardo Galland Guerrero.  (Jocelyn 

Andrade, página 03) 

El Independiente-Piden diputados a municipios informar sobre entrega-recepción: (José Manuel 
Martínez, página 06) 

Plaza Juárez-Instan diputados a ayuntamientos entregar administraciones sanas: (Redacción, 
página 03A) 

Plaza Juárez-Piden entrega recepción con transparencia: (Jaime Arenalde, página 03) 

Uno más Uno-Instan a ediles entregar administraciones sanas: (Luis Roberto Reynoso, página 03) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Va Ramírez a dirección de Gobernación: El secretario de Gobierno de Hidalgo, Salvador Elguero 

Molina, presentó a Efraín Ramírez Gutiérrez como nuevo titular de la Dirección General de Gobernación región 
Pachuca. Con los cambios en el aparato gubernamental, la actual administración busca hacer eficiente el trabajo 

que realiza la dependencia hacia el cierre del sexenio de José Francisco Olvera Ruiz, afirmó Elguero Molina. 

El área pertenece a la subsecretaría de Gobernación, la cual encabeza Alberto Escamilla Vital. Efraín Ramírez 
atenderá las problemáticas de Pachuca, Mineral de la Reforma y Epazoyucan. El ahora director de Gobernación es 

licenciado en Derecho con especialidad en docencia por la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), 
casa de estudios donde se desempeñó como catedrático durante 13 años. Entre los cargos públicos que ha 

ocupado se encuentra la Subsecretaría de Desarrollo Político y la Dirección General de Gobernación en esta 

misma dependencia; fue regidor y posteriormente presidente municipal de Zempoala; de igual manera fue 
diputado en la LVIII Legislatura del Congreso de Hidalgo, así como coordinador regional de la Secretaría de 

Planeación en las zonas Tizayuca y Tepeji del Río. (Redacción, página 05) 
Milenio-Ex edil de Zempoala, a Gobernación regional (Redacción, página 09) 

Crónica-LLEGA EFRAÍN RAMÍREZ: (Redacción, página 02) 
El Independiente-Cambios en Subsecretaría de Gobernación: (Redacción, página 03) 

Plaza Juárez-NOMBRAN A TITULAR DE DIRECCIÓN GENERAL DE GOBERNACIÓN PACHUCA: 

(Redacción, página 08A) 
Síntesis-Designan director de Gobernación Región Pachuca: (Susana Jiménez, página 06) 

Criterio-Define IP agenda que presentará a candidatos: Quedó definida la agenda que las 11 cámaras 

integrantes del Consejo Coordinador Empresarial de Hidalgo (CCEH) presentarán a los candidatos a gobernador, 
presidentes municipales y diputados locales durante los primeros días de mayo. El presidente del CCEH, Juan 

Carlos Martínez Domínguez, puntualizó que mil 140 empresarios de 62 municipios participaron en 47 mesas de 
trabajo, las cuales arrojaron mil 880 propuestas, mismas que fueron divididas en diez ejes. El dirigente detalló 

que 94 por ciento del gremio en Hidalgo le preocupa la situación económica nacional y local, por lo que entre las 
sugerencias de trabajo que plantea el documento están acceso total a nuevas tecnologías, mayores incentivos 

fiscales y potenciar el desarrollo económico con base en la generación de nuevos conocimientos. La cantidad de 

trámites necesarios para consolidar una empresa es otro punto que preocupa a los inversionistas, por lo que 
entre sus propuestas, contenidas en la agenda empresarial, está la simplificación de diligencias, además de la 

capacitación y sensibilización de los servidores públicos, añadió. Martínez añadió que los participantes de las 
mesas de trabajo solicitarán un reforzamiento de comunicación entre las instancias de Seguridad y procuración 

de justicia y las cámaras que agrupan a los empresarios en Hidalgo. Aún no hay fechas definidas para que los 

empresarios presenten la agenda de trabajo a los candidatos a los diferentes cargos de elección popular. 
“Estamos en el proceso de tener listo el documento final que se les presentará a las señoras y señores 

candidatos. Nosotros esperamos poder reunirnos con todos una vez que sus agendas (de los aspirantes) así se 
los permita”, afirmó. El titular del CCEH reiteró que el objetivo de la agenda empresarial es comprometer a los 

abanderados a incluir en sus proyectos de gobierno las propuestas que contribuyan al fortalecimiento de la 

economía local.  (Yossimar Durán, página 07) 
Milenio-Demanda IP apoyo para crear empleos: (Fannia Cadena, página 07) 
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Criterio-Para participar en comicios delegados deben renunciar: Los delegados que hayan sido tomados 

en cuenta para formar parte de alguna de planilla o bien deseen participar de lleno en las campañas proselitistas, 

deberán abandonar la representatividad vecinal, advirtieron autoridades locales. Al cierre de ayer (martes) la 
única renuncia formalizada corresponde al ahora ex delegado del barrio Tejanecapa, perteneciente a la 

comunidad Santa María Asunción, Pedro Ibarra Téllez. El titular de la Secretaría Municipal, Marco Vera, explicó 
que según el artículo 6, fracción novena, de la Ley Orgánica Municipal del Estado de Hidalgo, así como el artículo 

segundo de la Ley de Responsabilidades para los Servidores Públicos, los delegados fungen como enlaces y su 
actuar debe ser totalmente neutral. Respecto de la capacitación que recibirían los representantes vecinales, el 

alcalde Julio César Soto, informó que tanto el Instituto Nacional Electoral (INE) como el Instituto Estatal Electoral 

(IEE) recomendaron que sólo se incluyera a secretarios, directores de área y titulares de organismos 
descentralizados. Recordó que la extensión que tiene el ejecutivo local para el desarrollo de sus funciones son los 

delegados y deben abstenerse, como tales, de participar en el proceso electoral. “No deben apersonarse como 
delegados, como ciudadanos pueden participar en cualquier evento, incluso en la organización de éstos, porque 

no están sujetos a horario”, aclaró.  (Antonieta Islas, página 08) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

El pendiente de los penales 
 

No, no me refiero con el título de esta columna a la imposibilidad de nuestra selección de futbol de jugar el 

famoso quinto partido de un Mundial de la FIFA sino a un asunto de suprema prioridad que es el estado en que 
se encuentran los centros penitenciarios del estado, al menos los cuatro principales que ayer fueron exhibidos por 

la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. Al presentar el Diagnóstico Nacional de Supervisión Penitenciaria 
2015, el presidente del organismo Luis Raúl González Pérez sostuvo que los centros carcelarios en el país tienen 

calificaciones mediocres por sus irregularidades, sobre todo en materia de derechos humanos. De acuerdo al 

diagnóstico, los penales estatales peor calificados están en Nayarit donde se les evaluó con 4.11; Quintana Roo 
con 4.43 y Guerrero con 4.99. ¿Cómo está el estado de Hidalgo? las calificaciones fueron las siguiente: el Centro 

de Reinserción Social de Tulancingo obtuvo una evaluación del 4.42; el Centro de Reinserción Social de Actopan 
un 4.89; el Centro de Reinserción Social de Tula de Allende un 5.01; mientas que el Centro de Inserción Social de 

Pachuca obtuvo una calificación de 5.72. Nada alejado de los peor calificados del país, pero porqué si Hidalgo es 
el estado más seguro del país con mayor índice de paz y con los mejores indicadores de seguridad pública 

presenta dichos resultados. Según el estudio que hizo la CNDH se padece en los principales penales del estado de 

una marcada insuficiencia en los procedimientos para la remisión de quejas de probables violaciones a los 
derechos humanos, es decir, que no se le toma mucha importancia a una denuncia de interno, defensa o 

familiares cuando se están quejando de maltrato, violencia psicológica o física, alteraciones en el proceso, 
etcétera. De igual forma, persiste el ejercicio de funciones de autoridad por parte de internos que no es más que 

la práctica del autogobierno o cogobierno, así como las actividades ilícitas, cobros, extorsión y sobornos, por 

dejar en paz a presos, por control de grupos o zonas o simplemente por mantener amedrentado a quien esté al 
interior. A nivel nacional, de los 130 penales estatales, en 95 hay falta de personal de seguridad y custodia; en 86 

falta de prevención y atención de incidentes violentos, es decir, no cuentan con acciones para prevenir fugas, 
riñas, lesiones, homicidios y motines. En 71 penales se observaron casos de autogobierno o deficiente control en 

el ejercicio de las funciones de autoridad, además de hacinamiento, pues hay celdas donde deberían estar 

máximo 4 internos y hay hasta 30. La situación podría parecernos ajena o irrelevante para la gran mayoría que 
jamás ha tenido contacto con una prisión o con alguien involucrado, pero los que sí, y que lo ha padecido, 

ciertamente saben que jamás podremos cambiar las cosas en este país si no empezamos por mantener el orden y 
respeto en nuestros centros de readaptación social. 

 
(Eduardo González, página 06) 
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Vía Libre-Deslinde… 

 

*¿Voto burócrata al PRI? 
Es una paradoja que uno de los municipios donde el Partido Revolucionario Institucional (PRI) tiene luces ámbar 

por la posibilidad de una derrota sea Pachuca, ya que teóricamente cuentan con el voto comprometido de los 
miles de trabajadores burócratas y sus familias, pero no es así porque errores y abusos en contra de los 

empleados gubernamentales desvían ese sufragio hacia otras opciones. En un proceso electoral no hay nada más 
grave que el exceso de confianza y la simulación y a los candidatos del partido en el gobierno se les olvida 

ganarse el voto burócrata porque lo tienen garantizado y pocas veces los consideran en campaña a no ser por el 

“compromiso político” de llevar familia y amigos a las casillas, olvidando que ante las urnas el ciudadano tiene la 
libertad de votar por quien quiere. Es el momento en que muchos burócratas votan por un partido diferente al 

PRI porque reflejan su situación laboral, habrá que preguntarse en ese escenario como votarán los profesores de 
inglés que no han recibido el pago por sus servicios profesionales y cuyo programa fue cancelado a capricho por 

la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH). O por quien se inclinarán los empleados de diferentes 

programas de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro) a quienes no les han cubierto sus salarios en lo 
que va del año, mientras el secretario se jacta de lo que le cuesta practicar la charrería y se niega a recibirlos, 

pero eso sí, les recuerdan sus compromisos políticos. No estaría de más que los candidatos priistas y la propia 
dirigencia se solidarice con los burócratas que reciben maltrato de sus jefes, sobre todo con aquellos que por 

negligencia o capricho de sus superiores no reciben condiciones adecuadas de trabajo y ni los salarios 
devengados. 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 
 

Ni de facto habrá alianza opositora:  

 
Inicialmente los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) firmaron un acuerdo para 

construir una alianzas en la que propondrían candidatos comunes en 51 de las 84 presidencias municipales que 
se renovarán el 5 de junio; luego, Movimiento Ciudadano reclamó, acudió a los tribunales y logró que el Tribunal 

Electoral del Poder Judicial del Estado de Hidalgo (TEPJEH), anulara la coalición; posteriormente acordaron crear 
coaliciones de facto en 42 municipios. Ahora resulta que ni eso se concretará. De este modo, las posibilidades 

que la oposición pretendía construir con el propósito de tener más éxito en la contienda electoral, se reducen 

dramáticamente y cada partido tendrá que jugar con el capital que tenga. Sigue en pie la posibilidad de que los 
candidatos al gobierno, Francisco Xavier Berganza y José Guadarrama Márquez, en los próximos 15 días hagan 

mediante un sondeo que alguno de ellos decline en favor del otro. Eso sí, ni uno ni otro asumen que no le 
alcanzará para poder competir con el abanderado de la coalición “Un Hidalgo con Rumbo”, Omar Fayad Meneses, 

a quien así se le acomodan las cosas y se encamina a un triunfo el 5 de junio. Luego entonces, todos los partidos 

de oposición reducen sus posibilidades de obtener triunfos en las elecciones municipales, que en realidad serán 
las más reñidas y no por los propios partidos, sino por el entusiasmo que generan entre los grupos políticos 

locales. Esta semana deberán registrarse las planillas de todos los partidos en los 84 municipios. Para el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) los problemas parecen no estar en la contienda formal, sino en la forma que 

deberán usar en aras de conciliar intereses grupales y lograr los consensos que eviten fracturas al interior y eso 

no sea aprovechado por la oposición que de ese modo podría lograr los triunfos que por sí solos parecen no 
alcanzar. 

 
(Carlos Camacho, página 03) 
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Crónica-Vocales Extraviadas… 

 

¡Buena idea! 
 

 “Inteligencia Electoral” es una plataforma de internet, creada por especialistas del Consejo Consultivo Ciudadano 
de Hidalgo, que conduce Esteban Ángeles Cerón, con el objetivo de concentrar en un solo lugar toda la 

información referentes a las elecciones para renovar la gubernatura, el Congreso y los ayuntamientos de los 84 
municipios de nuestro querido estado. “Infórmate, participa, opina, cuestiona” es el slogan de este observatorio 

interactivo. Dentro de él, se resume el universo de opciones que plantea esta herramienta. Si bien, uno de los 

objetivos de “Inteligencia Electoral” es que la ciudadanía lo adopte como elemento recurrente de consulta, 
también permitirá conocer las tendencias, los requerimientos e inconformidades de la población a través de una 

interacción directa como son las redes sociales. “Inteligencia Electoral” no sólo hace una disección de las 
elecciones 2016 en Hidalgo, se podría decir que, una vez en operaciones al 100 por ciento, sería un sistema 

circulatorio por el cual pueden correr y engrosar su torrente; partidos, candidatos, periodistas, politólogos y en 

general, todos aquellos que estén interesados en algún aspecto del proceso. Desde esta plataforma hay una 
verdadera equidad entre los nueve partidos que toman parte en la elección, ya que sus opciones permiten 

conocer a quienes participan, cuáles son sus bases ideológicas, las fichas técnicas de sus abanderados, 
propuestas electorales entre otros datos. Lleva de manera natural a los partidos a transparentar su información y 

a los candidatos a estar actualizados sobre campos del quehacer público. Una sección dinámica dedicada a la 
información electoral surgida desde noviembre pasado; los calendarios electorales y toda la información oficial 

que emite el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, también está incluida en la página. No puede faltar una 

agenda ciudadana con siete temas o ejes en los cuales se resume todo el quehacer de la función pública y en las 
cuales los visitantes pueden establecer contacto para obtener información, resolver dudas o hacer propuestas. Sin 

temor a equivocarme, el esfuerzo denominado “Inteligencia Electoral”, será en breve, una herramienta 
indispensable para el impulso de la participación ciudadana en procesos electorales, pero también será un 

peldaño firme en la búsqueda de una verdadera democracia para Hidalgo. ¡Felicidades nuevamente a todo el 

equipo de Inteligencia Electoral! 
 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Crónica-En la Mira… 

 

Termina conflicto 
Después de cuatro años de vivir conflictos de diversa índole, resultado principalmente por la forma de gobernar 

que imprimió el alcalde con licencia Cipriano Charrez Pedraza, todo parece indicar que por fin legará la calma a la 
presidencia municipal de Ixmiquilpan. Lo anterior, porque entre los problemas más recurrentes que se registraron 

en el llamado corazón del Valle del Mezquital, fueron los enfrentamientos que protagonizaron el ahora ex edil con 

un grupo de regidores, quienes anuncian que volverán al redil y trabajarán de la mano de las autoridades 
municipales, en beneficio exclusivo de la población. En voz del asambleísta Mateo Mithe Peña, aseguran que con 

la llegada de Mauricio Llaca Castelán al ayuntamiento, desaparecerá el grupo opositor que conformaron para 
"frenar" las irregularidades de Cipriano Charrez Pedraza. Cabe recordar que los regidores que declararon la 

guerra al ahora aspirante a diputado local por el Partido Acción Nacional (PAN), son Eugenio Contreras, Mateo 

Mithe, Vicente Mendoza, Filemón de la Cruz, Taurino González, Juliana Sánchez, Elena Hernández, Margarita 
Ambrosio y Mercedes Rocha. De acuerdo con el representante del otrora grupo opositor, tomaron esta decisión 

porque confían en que Mauricio Llaca limpie no sólo la imagen del ayuntamiento, sino de todo el municipio que 
durante cuatro años ha sido mal visto en todo el estado. Empero, Mateo Mithe lanzó una última advertencia, al 

señalar que esperan la baja de los directores de diferentes áreas del ayuntamiento, quienes continúan a las 
órdenes de Charrez Pedraza. Es de hacer notar que tras una serie de rumores, Llaca Castelán tomó protesta 

como presidente municipal interino, sin el menor obstáculo de parte de ningún regidor ni personaje político de la 

región. Una vez ungido como alcalde, Mauricio Llaca hizo un exhorto para que sean limadas las asperezas al 
interior de la asamblea municipal, que estaba dividida entre los "ciprianistas" y los "opositores". En otro orden de 

ideas, como oxígeno puro cayeron en el Instituto Estatal del Estado de Hidalgo (IEEH), las palabras de respaldo 
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emitidas por el presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, durante su visita 
realizada a la entidad para constatar los avances del proceso electoral para la jornada que se llevará a cabo el 

próximo 5 de junio. Según el consejero, las revocaciones que ha realizado el Tribunal Electoral del Estado de 

Hidalgo (TEEH) contra acuerdos del Consejo General del órgano estatal, "no significan otra cosa más que el 
sistema electoral está funcionando". Bajo esa premisa, Lorenzo Córdova aseguró que el Instituto Nacional 

Electoral no atraerá la elección, como lo han solicitado partidos como Acción Nacional (PAN) y el de la Revolución 
Democrática (PRD).  

 

(Francisco Paredes, página 04) 

Criterio-La Silla… 

 
El beso 

Hoy besaré a mi esposa. Digo, la beso a diario, pero la verdad en muchas ocasiones la rutina me lleva a darle un 

beso de piquito y ya. Tendrá que ser un beso en serio. También besaré a mis hijos. Un beso de padre, por 
supuesto, y a quien me costará más trabajo hacerlo es mi hijo recién convertido en adulto, quien, seguramente, 

no estará muy convencido del ósculo paternal que pienso asestarle Mis besos de hoy, al menos los de tal 
profusión, quedarán limitados a mi círculo familiar, pero prodigaré besos a mis compañeras de trabajo (besos 

tapatíos, de ladito y casi al aire), y no intentaré hacerlo con mis compañeros, dígase de mí lo que quieran. ¿A 

cuenta de qué viene tanto ánimo besuquero? (a ver si los correctores no me cambian esta última palabra). A que 
por andar de fisgón en la red de redes encuentro que hoy, 13 de abril, es el Día Internacional del Beso, fecha 

instituida en honor al beso que para ganar un concurso se dio una pareja durante 58 horas 35 minutos y 58 
segundos, según me dice Wikipedia. El beso causante de la efeméride, de acuerdo con lo recabado en la red, fue 

escenificado en Tailandia y los ganadores recibieron 2 mil 500 euros y dos anillos de diamantes. En fin. Insisto en 
que me esforzaré por ofrecer a mi señora, y a mis hijos, besos de calidad. Tal vez no sirvan para ganar un 

concurso, pero seguro disfrutaré el momento. Y ya que andamos en esas, aprovecho para mandarles un beso a 

todos. Total, igual pueden ustedes aprovechar el día besando a esa persona. 
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 
 

Urge atender cárceles 
La Comisión Nacional de los Derechos Humanos publicó su reporte anual sobre el estado de las cárceles en el 

país. Hidalgo, lastimosamente, se colocó en el penúltimo lugar, sólo arriba de Guerrero. Para realzar el 

Diagnóstico Nacional de la Situación Penitenciaria 2015, los visitadores acudieron a 130 de los 359 penales 
estatales, 21 federales y 3 militares.  En Hidalgo, la comisión evaluó los Centros de Readaptación Social de 

Pachuca, que obtuvo una calificación de 5.72; Tulancingo, que alcanzó 4.42; Tula de Allende, con 5.01, y 
Actopan, con 4.89. El promedio nacional fue un pobre 6.1 Según el reporte más de la mitad de los penales 

estatales del país sufre de autogobierno, además de deficiente control por parte de las autoridades. Y ya no 
hablemos de la falta de control, en 65 de los penales estatales existe sobrepoblación. En 95, dice la CNDH, existe 

insuficiencia de personal de seguridad y custodia, y en 86 falta de prevención y atención de incidentes violentos, 

como riñas, lesiones, fugas, homicidios y motines. Los centros federales de readaptación social no destacaron 
tampoco. En 16 de ellos se observó insuficiente personal de seguridad y custodia. Este año ya vivimos en dos de 

los penales analizados evasión de reos; en un penal de Nuevo León, una tragedia. Es momento de que las 
autoridades tomen en serio este problema. En Hidalgo existe sobrepoblación penitenciaria, autogobierno y falta 

de seguridad; por cuestiones de la divina providencia, no hemos vivido casos como el de Topo Chico.  Tal vez las 

autoridades esperan actuar hasta que seamos, de nueva cuenta, nota a nivel nacional. 
 

(Jorge Ávila, página 02) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que a quien le jalarán la orejas en el Partido de la Revolución Democrática será a Cesar Lemus, 
secretario de Movimientos Sociales, porque puso al partido en aprietos con las autoridades electorales. Y es 

que lo acusan de delitos electorales en Mineral de la Reforma y Pachuca, pues comerciantes aseguran que 

este personaje obliga a pagar cuotas a tianguistas y también les pide que acudan a protestas organizadas por su 
instituto político. Ya se investigan los hechos y podría hacer al PRD acreedor a una sanción, y sumando a esto 

aún existe el riesgo contra su candidato a gobernador por las cuentas de precampaña y los pendones en 
mobiliario urbano. 

 

:Que a quien le han calado las críticas es a Alejandro González Murillo, el secretario general del Partido 
Encuentro Social, pues en la Huasteca dejó claro que no deben tachar a su instituto como un satélite del 

Revolucionario Institucional y no tienen nada que ver con el partido tricolor. Molesto, hizo hincapié en que 
solos intentan posicionarse en las preferencias del electorado y así continuarán, pues su objetivo es incrementar 

su capital político, pero solos, recalcó. Para muestra, su concentración en Huejutla de hace un par de días. 
 

:Que a José Alberto Narváez Gómez, titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, anda en 

problemas con algunos trabajadores de la dependencia que dirige y es que al parecer por extraña razón no han 
cubierto salarios devengados de estos empleados, lo que ya generó malestar y descontento. Inclusive dicen 

que Narváez no quiere saber de ellos, pues según ya se va, así que en todos lados “se cuecen habas” y no solo 
en la SEPH con los maestros de inglés sino en diversas dependencias. 

 

:Que a quien le darán su bienvenida es a Mauricio Llaca nuevo alcalde en Ixmiquilpan, pues ya no 
está Cipriano pero los pendientes y problemas ahí siguen, así que en estos días los inconformes pobladores de 

la asoleada demarcación le harán llegar sus peticiones para que resuelva lo que su antecesor no quiso o no supo 
solucionar. De entrada el nuevo presidente municipal ya se acercó al bloque opositor para intentar llevar la fiesta 

en paz. 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Es el cuarto año que lo presupuestamos y en los tres anteriores lo había gastado el presidente en otra cosa, 

menos en lo que se había asignado; luego de tantos pretextos salieron con que ese dinero ya lo habían ocupado 

para otra cosa” 
Orlando Morales Bonilla. 

Asambleísta de Tlaxcoapan, sobre omisiones del presidente municipal Miguel Ángel López. 
 

"Si fuese necesario generar una declaratoria de emergencia o desastre, que también es válido en materia de 
sequía, se generaría con el objeto de tener recursos para dar a la gente agua y alimento, pero eso lo 

determinaría la CNA” 

Miguel García Conde. 
 Subsecretario de Protección Civil, sobre temporada de sequía. 

 
 

"Para terminar mis estudios de educación superior desde muy joven aprendí de mis mayores a tallar la lechuguilla 

para venderla a los artesanos, y que ellos la transformaran en obras de arte” 
Luis Vega Cardón 

 Candidato del PRI a diputado local, tras reunión con productores de la región  
 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

Que las malas lenguas andan diciendo, y principalmente académicos de la universidad del estado, que Antonio 

Mota, candidato de Movimiento Ciudadano para presidente municipal de Pachuca, se verá beneficiado en la elección 

local con los votos que le lleguen en caso que decline el candidato independiente al mismo cargo: Julio Menchaca. 
Por lo pronto, Antonio Mota y sus compañeros académicos hacen cuentas alegres. 

Que hablando de los registros ante el Instituto Estatal Electoral de las planillas para ayuntamientos en los 84 
municipios de la entidad, no se descarta que las dirigencias de los partidos políticos del estado realicen algunos 

cambios de última hora de candidatos en sus planillas. El término de los referidos registros vence en el último 
minuto del 16 del presente mes.  

Que si de Yolanda Tellería se trata, ya tiene amarrada la candidatura del PAN a la alcaldía de Pachuca, pero 

mientras permita que su esposo, el exdiputado Daniel Ludlow, tome las decisiones de su campaña, eso le acarreará 
múltiples inconformidades, ya que los panistas dicen que Daniel Ludlow se siente como si él fuera el candidato a 

presidente municipal y ordena qué sí y qué no. La pregunta obligada es: ¿en caso de ganar la elección, el 
mandamás sería Daniel? 

Que durante la sesión ordonaria se guardó un minuto de silencio a la memoria del padre del diputado Rosalío 

Santana Velázquez, quien falleció el viernes pasado, así como un minuto de aplausos para reconocer a Miguel 
Gómez Pérez, trabajador del Poder Legislativo que perdió la vida el domingo.  

Que en Morena no saben ni dónde está su candidato a la gubernatura, pues es un dilema ubicar actividades diarias. 
Ayer, dijeron, estuvo en el Congreso local para “hacer revisión al plan estratégico”: esto, aunque Morena no tiene 

representación legislativa. Hoy, Salvador Torres estará en San Salvador. 

Que luego de una semana de campañas los candidatos a la gubernatura y a diputaciones locales no han hecho 

propuestas novedosas. Como en la década de 1980, siguen con ideas como “tecnificar el campo” y combatir la 

pobreza, lo que evidencia no sólo que el estado no ha avanzado lo suficiente en tres décadas, sino que tampoco la 
clase política ha renovado sus ideas. 

 
(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
Mientras el sistema penitenciario estatal se cae a pedazos, la nueva cárcel navega en el letargo burocrático. 

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Un problema que se vive de antaño a nivel municipal, es la opacidad durante las entregas y recepciones de las 

administraciones. Es un hecho que siempre resulta en perjuicio de las finanzas públicas, lesionando acciones que 

serían en beneficio de la población en generar. Pese a que existen mecanismos y nuevas leyes que garantizarían la 
conclusión de administraciones sanas, muchos alcaldes lo toman como “llamado a misa” y estos procesos se 

convierten en un círculo vicioso. 
 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba- Gabriela Ceballos: La titular de la Copriseh está más que pendiente de que, según la temporada o evento 
en cuestión, sean implementados o en su caso reforzados los operativos correspondientes. En la circunstancia 

actual, por las fuertes temperaturas, la indicación es de mantener especial cuidado para evitar entre los 
hidalguenses sufran enfermedades gastrointestinales y garantizar así que la preparación de los alimentos 

consumidos en los distintos comercios sea la óptima. 

 
Abajo- Pascual Charrez: Si bien los integrantes de esta familia gozan de cierto prestigio, la imagen de este perfil 

ahora llamó la atención por su capacidad de mantenerse vigente en dos expresiones políticas porque mientras está 
buscando alcanzar la candidatura por la alcaldía del Partido Acción Nacional no dejó del todo sus querencias con el 

de la Revolución Democrática. Las definiciones son sólo cuestión de tiempo. 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

CALOR 

 La Secretaría de Salud en la entidad lanzó la alerta por la ola de calor que se espera para este mes e 
instruyó a los servicios de emergencia y a los ayuntamientos para coordinar esfuerzos y ofrecer 

atención oportuna a la población para reducir los riesgos de problemas entre la población más 
vulnerable. En los próximos días el termómetro registrará un incremento significativo en todo el país e 

Hidalgo resentirá sus efectos aunque para algunas regiones también se prevén lluvias moderadas. 

  
UPP 
Las autoridades educativas de Hidalgo deberán intervenir en el problema con la carrera de medicina 
que imparte esta la Universidad Politécnica de Pachuca, pues las quejas del alumnado y padres de 

familia son legítimas aunque en buena medida se utilicen de manera oportuna por partidos políticos 
en estas épocas electorales. 

  

CANDIDATOS 
A más tardar la siguiente semana conoceremos a los candidatos a presidentes municipales de todos 

los partidos políticos con registro en Hidalgo y entonces estaremos “completos” para llevar las 
campañas durante las siguientes semanas hasta el 1 de junio, fecha cuando se marca el final de las 

mismas y luego el 5 será el día de la elección. Mientras, hay que prepararse para una oleada de información 

electoral por todas las vías conocidas. 
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-“Indios piojosos”; llama su abogado a padres de los 43 normalistas: En un momento de 
enojo, el abogado Vidulfo Rosales Siena se refiere a los padres de los 43 normalistas desaparecidos desde hace año 

y medio como "pinches indios piojosos", que se niegan a cargar sus cobijas y a recoger sus platos cuando están de 
gira, por lo que descalifica la actitud de quienes deberían ser "el ejemplo de la lucha en el país" y lamenta que se 

conduzcan de esa forma, en una conversación que sostuvo aparentemente con su esposa. Vía telefónica, EL 
UNIVERSAL consultó a Rosales Sierra sobre el contenido de la grabación que se difunde en Facebook y él rechazó 

categóricamente que se haya referido a los padres de los 43 normalistas de forma despectiva en una llamada 

privada con algún integrante de su familia. Acusó al gobierno federal de difundir esta información a través de los 
medios oficiales, con la intención de dañar el movimiento. (Juan Omar , primera plana)  

Más información en: http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/seguridad/2016/04/13/indios-piojosos-llama-
su-abogado-padres-de-los-43-normalistas.  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/seguridad/2016/04/13/indios-piojosos-llama-su-abogado-padres-de-los-43-normalistas
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/seguridad/2016/04/13/indios-piojosos-llama-su-abogado-padres-de-los-43-normalistas
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La Jornada-México, país de AL con más depósitos en bancos de EU: México se convirtió en el país de 
América Latina cuyas empresas y ciudadanos poseen el mayor monto de depósitos en bancos de Estados Unidos, 

reveló información del banco central estadunidense. Uno de cada tres dólares remitidos desde la región a bancos de 

Estados Unidos salió de México, en una tendencia que se acentuó en los años recientes, de acuerdo con datos del 
Banco de la Reserva Federal de Estados Unidos (Fed, central).   

Más información en: http://www.jornada.unam.mx/2016/04/13/economia/021n1eco. 

Excélsior-Bordo Poniente agrava la crisis: Tiene más de cuatro años de haber sido cerrado, sin embargo, el 
basurero Bordo Poniente es una fuente de contaminación en momentos en que el Valle de México vive una 

emergencia ambiental. Almacena 74 millones de toneladas de basura que, según el Programa Nacional para la 
Prevención y Gestión Integral de los Residuos, expulsan alrededor de 1.2 millones de toneladas de dióxido de 

carbono equivalente al año. Las emisiones diarias son semejantes al esmog que producen un millón de vehículos en 
circulación, los mismos que dejan de transitar todos los días por el endurecimiento temporal del Hoy No 

Circula.(Ernesto Méndez, primera plana) 

Más información en: http://www.excelsior.com.mx/comunidad/2016/04/13/1086252.  

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

¿Dónde quedó el área metropolitana? 
Los gobiernos federal, del ex DF, Edomex, Hidalgo, Morelos, Puebla y Tlaxcala crearon en 2013 la Comisión 

Ambiental de la Megalópolis para planear y ejecutar acciones de protección, preservación y restauración del 
equilibrio ecológico en las 16 delegaciones capitalinas y… ¡224 municipios! de los estados circundantes. Para efectos 

prácticos, el organismo parece haber nacido hace pocos días, con los acalambrantes índices de envenenamiento del 
aire en el área metropolitana del Valle de México, pero ya desde su nombre, composición y compromiso despierta 

dudas que, por no ser explicadas, confunden y quizás inciden en su eficacia. Para empezar: ni la Constitución ni las 

leyes contienen la palabra megalópolis (que significa “ciudad gigantesca”), lo cual pudiera traducirse en litigios 
contra sus disposiciones. Más: de no ser por la totalidad de municipios que cruzan las carreteras que convergen en 

CdMx, ¿de veras a la capital están fundidos 224 (de los 519 que totalizan esas entidades), y no solo tristes 18 del 
Estado de México…?¿Desapareció la zona metropolitana? 

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Elecciones, ni frío ni calor 

 El miércoles pasado me decía Roy Campos que no veían nada importante en los procesos electorales en 14 

entidades, 12 para elegir gobernador, alcaldes y congresos, Baja California, solo locales, y la Ciudad de México a los 
padres constituyentes. Le comenté que a mí, como periodista, lo que para los políticos y partidos podría ser 

importante, me era indiferente, que lo mío era, y es, lo noticioso. Y concluimos que hoy, a 53 días de las elecciones 
del próximo 5 de junio, no ha habido nada importante ni noticioso en estos 14 procesos que han corrido en medio 

de la indiferencia, no diga usted nacional, hasta local, derivado de la decepción de un amplio sector de la sociedad 

por la política, los políticos y sus partidos. Esto ha contagiado a los escasos candidatos independientes que han sido 
arrojados a la misma canasta que los otros, porque, salvo excepciones, no están en tal condición, más bien son sin 

partido, aunque lo hayan tenido en el pasado y algunos en el muy reciente. Y estamos hablando de procesos 
electorales que abarcan 44 por ciento del padrón electoral, equivalente a 35.2 millones de electores. Veracruz es el 

tercero solo después del Estado y de la Ciudad de México. Yo no atino a descubrir por qué esa falta de importancia, 

que diría Roy, noticiosa, que digo yo, a menos de dos meses de estas elecciones en estados claves entre los que, 
además de Veracruz, están Chihuahua, Tamaulipas, Puebla, Durango, Oaxaca, Sinaloa, Hidalgo, Quintana Roo, 

Zacatecas, Aguascalientes y Tlaxcala, Baja California, con su proceso local, y la Ciudad de México con su 
constituyente. En los 13 estados, además de los gobernadores, se juegan ciudades fundamentales y, en algunos 

casos, de mayor peso económico y político, que estados pequeños: Ciudad Juárez y Chihuahua, Tijuana y Mexicali, 
Nuevo Laredo, La zona de La Laguna, Puebla, Culiacán y Mazatlán, Cancún, y no hay nada. Domina la indiferencia lo 

http://www.jornada.unam.mx/2016/04/13/economia/021n1eco
http://www.excelsior.com.mx/comunidad/2016/04/13/1086252
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que a estas alturas ya no sé si es bueno o malo, importante o no; lo que sí sé, es que no es noticioso. 
 

RETALES 

1. ZACATECAS. En lo único noticioso estaría que el INE canceló el registro como candidato de Morena al gobierno de 
Zacatecas a David Monreal. Pero lo sería por su hermano Ricardo, que es la real figura en aquel estado y que ha 

tomado personal esta campaña, a la que Andrés Manuel López Obrador se ha subido; 
2. PRONÓSTICO. Ahí está el que me hizo en El Noticiero, Manlio Fabio Beltrones en cuanto a los resultados del 5 de 

junio: 9-3, me dijo el 21 de enero; y 

3. RELEVO. Se va el nuncio Christophe Pierre después de ser huésped de dos papas en México, Benedicto XVI y 
Francisco. Su gestión fue discreta. Uno de los pendientes que deja, y central, es el relevo en la Arquidiócesis 

Primada de México, a la renuncia por edad, el año que viene, de Norberto Rivera. 
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

:Que el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, dejó vestidos y alborotados a legisladores y politécnicos en 
el Palacio de San Lázaro, pues entre la tarde del lunes y la mañana del martes, dos veces confirmó su presencia y 

otras tantas canceló su participación en el reconocimiento que la Cámara de Diputados hizo al IPN durante la sesión 

de ayer. 
Eso no impidió que el director del Instituto Politécnico Nacional, Enrique Fernández Fassnacht, entonara un 

huélum desde la tribuna, coreado por los legisladores, y que recibiera el reconocimiento por los 80 años de parte del 
presidente de la Cámara, el perredista Jesús Zambrano. 

  
:Que es cosa de días para que la CNDH de Luis Raúl González Pérez presente el análisis de la llamada ley 
Atenco o Ley para Regular la Fuerza Pública, contra la que se han quejado líderes de Morena, del PRD y de 

movimientos sociales, porque dicen que  atenta contra los derechos humanos y avala el uso de la fuerza en 
manifestaciones. 

Como fue el mismo Eruviel Ávila quien solicitó esa opinión, el gobernador debe estar más que convencido de que 
se la avalen. 

  

:Que quien parece muy necesitado de recursos es el candidato de la alianza PAN-PRD en Quintana Roo, Carlos 
Joaquín, pues pasaron la charola a los hoteleros de Quintana Roo para “apoyar la causa”. 

Lo interesante es que dicen que varios de ellos recibieron una llamada del ex presidente Felipe Calderón para 
asistir a una reunión de “alto nivel”, por lo que hay empresarios muy molestos por esta situación. 

  

:Que entre los panistas de Mexicali caló hondo que su dirigente nacional, Ricardo Anaya, no llegara para el 
arranque de campaña en esa entidad gobernada por su partido y enviara a Gustavo Madero, su principal rival 

interno, mientras que en el PRI dejaron ver el músculo y su líder nacional, Manlio Fabio Beltrones, se dejó ver 
toda la jornada de arranque. 

  
:Que en el campo algo se está haciendo bien a pesar de las marchas de algunos grupos de campesinos, pues las 

exportaciones agroalimentarias superaron en el primer bimestre los ingresos por remesas y petróleo. 

Eso significa que en dos meses se comercializaron bienes por 4 mil 700 millones de dólares y se logró un superávit 
en la balanza comercial por 877 millones de dólares, la mejor cifra en 23 años, de acuerdo con la Sagarpa que 

encabeza José Calzada Rovirosa. 
 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 
 

Chantajes de éxito 
Se dicen campesinos, pero en realidad son simples grupos de extorsión. El lunes 11 de abril alrededor de 2,500 

activistas paralizaron el Paseo de la Reforma y la avenida de los Insurgentes de la Ciudad de México. La 
contaminación en el centro se disparó de 53 puntos, cuando empezaron a las 11 de la mañana, a 123, cuando 

concluyeron a las tres de la tarde. Las manifestaciones y sus vehículos sí circulan todos los días en la megalópolis. El 

grupo bloqueó el paso del Metrobús, que goza de un monopolio en Insurgentes, y obligó a miles a caminar por lo 
menos un par de kilómetros para continuar sus traslados. Algunos eran jóvenes y, tras el coraje, simplemente 

apretaban el paso. Para las personas de la tercera edad el bloqueo era una agresión mucho más fuerte.  Ayer estas 
organizaciones realizaron nuevas marchas y bloqueos que generaron congestionamientos y contaminación. Los 

líderes saben que la forma más eficaz de obtener lo que quieren es agredir a la ciudadanía. Ninguna autoridad se 

atreve a enfrentárseles. Las autoridades capitalinas, tan preocupadas por detener a los automovilistas que salen a 
circular con la calcomanía equivocada, se lavan las manos y dicen que el problema es del gobierno federal (que 

además pertenece a otro partido). Las federales crean mesas de negociación.  La Coordinadora Nacional Plan de 
Ayala, El Barzón, el Frente Indígena Campesino de México y Unimoss son organizaciones de extorsión. Los 

verdaderos campesinos, los que viven del trabajo de la tierra, no pueden darse el lujo de abandonar el campo en la 
primavera, tiempo de preparación de la tierra y de la siembra, para irse a manifestar a la Ciudad de México. Los 

manifestantes llegan en autobuses alquilados y reciben alimentos, viáticos y sueldos que alguien paga. No son los 

campesinos que encuentra uno habitualmente en el campo.  ¿Qué piden los líderes que organizan marchas en la 
Ciudad de México cada aniversario de la muerte de Emiliano Zapata? Dinero y poder. Una de las exigencias de las 

movilizaciones se repite todos los años: "Más recursos para el campo". La expresión puede traducirse como 
"Mayores subsidios para nuestras organizaciones". Lo peor es que las autoridades con frecuencia se los dan. Por eso 

los manifestantes regresan todos los años a pedir más.  Hoy, además, los líderes tienen otras exigencias. Afirman 

que los campesinos deben ser consultados para la realización de proyectos eléctricos en sus tierras. Pensará usted, 
quizá, que las empresas que desarrollan proyectos eólicos simplemente llegan y se apropian de los terrenos que 

quieren o el gobierno los expropia para ellos. Pero las autoridades nunca se atreven a expropiar tierras comunales o 
ejidales mientras que las empresas de generación de electricidad siempre llegan a acuerdos, usualmente muy 

generosos, con los campesinos para edificar generadores eólicos en sus tierras.  Ninguna empresa se atrevería a 
empezar una inversión cuantiosa en un terreno sin permiso de los dueños. En los casos que conozco, las compañías 

de electricidad pagan más a los campesinos por el alquiler de sus tierras para la generación de electricidad de lo que 

éstos obtienen por su explotación agrícola. Pero, además, la generación eólica es tan benévola que permite que la 
tierra pueda seguirse usando para la agricultura.  Lo que quieren los líderes es que los acuerdos no se hagan con los 

dueños de las tierras sino con ellos. Su propósito no es otro que seguir despojando a los campesinos del producto de 
sus tierras. No nos dejemos engañar. Los grupos que han desquiciado a la Ciudad de México y elevado la 

contaminación no son "campesinos". Son bandas organizadas de extorsión que viven de despojar a campesinos y 

contribuyentes. 
Remanentes 

Muchas de las empresas mexicanas que cotizan en bolsa registraron pérdidas cambiarias, pero al Banco de México la 
depreciación le permitió aumentar su remanente a un nivel histórico de 378 mil millones de pesos, 239 mil millones 

de los cuales está entregando al gobierno federal. 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

 
¿Adónde llevarle unas flores a los 43 de Ayotzinapa? 

Un año y medio después, no sabemos cuál fue el destino de los estudiantes desaparecidos en Iguala. Su caso, por 
desgracia, ya se convirtió en otro asunto más de fe. Hay quienes le creen a la Procuraduría General de la República 

(PGR). Hay quienes le creen al Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI) de la Comisión 
Interamericana de los Derechos Humanos. Hay quienes le creen a los forenses argentinos. Hay quienes le creen al 

Grupo Colegiado de Expertos en Materia de Fuego (GCEMF). Y hay quienes no sabemos qué demonios creer. Lejos 

de ser un asunto donde hable la evidencia empírica y el análisis científico, esto se convirtió en una lucha política de 
egos para ver quién gana la narrativa en los medios y la opinión pública. Recordemos que la PGR de Murillo 

Karam había sostenido que los 43 estudiantes habían sido incinerados en el basurero de Cocula. Luego el GIEI, con 
base en un peritaje de un supuesto experto de nombre José Torero, afirmó que era imposible cremar cuerpos en 

ese terreno. Posteriormente, el grupo de forenses argentinos, invitados por los padres de las víctimas, concluyó que 

sí hubo diversos incendios en ese sitio, pero no del tamaño para incinerar 43 cuerpos, además encontraron restos 
humanos de por lo menos 19 personas que no correspondían a los estudiantes. Finalmente, la PGR y el GIEI 

acordaron llevar a cabo otro peritaje más a cargo del GCEMF. Sus conclusiones fueron presentadas hace unos días: 
sí hubo un evento de fuego controlado de grandes dimensiones y al menos 17 personas fueron quemadas ahí ¿A 

quién creerle? Me temo que este tema ya se unió a la larga lista de casos donde pesa más la fe que las pruebas. 
Ejemplos hay muchos. Ahí está la elección presidencial de 2006. Hay quienes piensan que sí ganó Calderón y los 

que creen que fue López Obrador. Yo estoy en el primer grupo porque, a pesar de que AMLO argumentó que le 

hicieron fraude, nunca presentó pruebas contundentes. Más aún, con base en la evidencia empírica, académicos 
serios, como Javier Aparicio del CIDE, demostraron que el resultado final no se había alterado. Pero hoy, muchos 

años después —incluso ya con otra elección que volvió a perder López Obrador argumentando de nuevo fraude— 
la discusión sobre las elecciones de 2006 sigue siendo un asunto más de fe que de pruebas materiales. A la mente 

me viene otro asunto que también terminó como de fe: la muerte de la anciana indígena Ernestina Ascencio en 

2007. En un primer momento la Procuraduría de Veracruz sostuvo que su muerte se había debido a heridas 
provocadas por una presunta violación de soldados del Ejército Mexicano. Luego la Comisión Nacional de Derechos 

Humanos concluyó que había fallecido de causas naturales por una gastritis crónica. A la postre, la Procuraduría 
veracruzana reculó apoyando la versión de la CNDH. Pero el asunto se convirtió en artículo de fe. Hubo quienes 

creyeron lo de la gastritis y otros los de la violación. En este particular caso yo me quedé en medio, es decir, sin 
saber qué realmente sucedió en la Sierra de Zongolica. En una democracia, las instituciones están para dar certeza a 

la ciudadanía y no alimentar los prejuicios de unos y otros. Desgraciadamente no es el caso en nuestro país ya que 

las instituciones ni hacen investigaciones certeras ni tienen credibilidad frente a la ciudadanía. Sobre el destino de 
los 43 estudiantes de Ayotzinapa he platicado varias veces con la persona que quizá conoce mejor todas las 

investigaciones sobre lo sucedido en septiembre de 2014 en Iguala y sus alrededores: Héctor De Mauleón. En la 
última plática que tuve con él hace unos días, el columnista de El Universal me aseguró, con tristeza, que el caso 

Ayotzinapa se había convertido ya en un asunto de fe debido a la chocante politización donde cada grupo defendía 

su versión a capa y espada. La ciencia pasó a un segundo término y, con ella, la posibilidad de saber qué pasó en 
realidad. Pongámonos, por un momento, en los zapatos de los padres de los 43 estudiantes de Ayotzinapa. 

Seguramente están asqueados de ver todo este circo. Por no hablar del dolor al no saber, un año y medio después 
que desaparecieron sus hijos, en qué sitio los mataron y quemaron para por lo menos llevarles unas flores. 

 

(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 
¿Malas noticias para los maestros? 

El próximo 15 de mayo podría ser un triste Día del Maestro. Por lo menos, las señales que les envía la Secretaría de 
Educación Pública y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación a más de un millón y medio de docentes 

de educación básica en México no son muy alentadoras. La SEP, bajo el mando de Aurelio Nuño, ha dicho al 
arranque de la negociación salarial que deberá ser dentro de las posibilidades presupuestales que se tienen. Por su 

parte, la dirigencia del SNTE, que encabeza el maestro Juan Díaz, advierte a sus afiliados que los líderes que lo 

precedieron en 73 años dejaron la vara muy alta. ¿Será que algunos en el magisterio comienzan a extrañar viejos 
tiempos? 

 
Vetan perredistas a Zambrano en el Constituyente 

Nos comentan que en el estira y afloja de los partidos para conformar la Asamblea Constituyente de la Ciudad de 

México, que será la encargada de redactar la nueva Constitución, ya hay algunas definiciones. Nos dicen que por 
parte del PRI en la Cámara de Diputados van María de la Paz Quiñones, junto con sus compañeros de bancada 

Enrique Jackson, ex presidente del Senado, y María Esther Sherman. Pero en el PRD el tema se ha complicado. Nos 
afirman que en ese partido sacaron una convocatoria que excluye a Jesús Zambrano, actual presidente de la Cámara 

Baja, y al diputado Daniel Ordóñez. El motivo: no puede ser electo nadie de la Mesa Directiva, como Zambrano, 
quien la preside, ni algún presidente de comisiones importantes, como Ordóñez, quien encabeza la Comisión de 

Puntos Constitucionales. La jugada contra Zambrano, nos detallan, viene de las corrientes de mayoría en el PRD, 

que toman acuerdos y ya nada más le informan a otras expresiones, como Nueva Izquierda, a la que pertenece 
Zambrano. 

 
Morena, estrategia en riesgo 

en 12 estados o emprender juicio político en 

contra de consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) por retirar el registro de David Monreal como candidato al 
gobierno de Zacatecas, comienza a flaquear con el reconocimiento de que en materia de fiscalización hay que 

cumplir. A diferencia de Zacatecas y Durango, donde Morena insistió hasta la saciedad en que sus precandidatos no 
lo eran y por tanto no presentó informes de gastos de precampaña, en Oaxaca, su candidato, Salomón Jara, optó 

por reconocer lo innegable: que era precandidato. Así que, por lo menos en Oaxaca, sí presentó su informe de 
precampaña. Adicionalmente, Morena se está encontrando con un inesperado aliado: el PRI, quien impulsa que no 

se le retire el registro a Monreal, pues en el tricolor aseguran que eso le abre a Morena la puerta hacía la 

victimización y en las filas de ese partido tienen a un gran experto en el tema. 
 

Avanza en fast track Ley del Infonavit 
Con una rapidez inusual y por unanimidad, el Senado aprobó reformas a la Ley del Infonavit que armonizan este 

marco legal con la reforma constitucional de desindexación del salario mínimo, la cual introdujo la Unidad de Medida 

y Actualización (UMA) en todos los órdenes. El tema pasó a la Cámara de Diputados y se espera que allí transite 
rápido en atención de que busca preservar la viabilidad financiera del instituto y garantizar mejores rendimientos a 

la subcuenta de vivienda de los trabajadores. La promoción de esta reforma, y la velocidad con la que ha caminado, 
lleva el sello del senador con licencia y actual director general del Infonavit, David Penchyna. Para que la cuña 

apriete… 

 
(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 

 
Peña Nieto con el Chicharito en Alemania, no tiene precio  

Hace no mucho, en una discusión previa de alguna reforma política, se habló de crear la figura de vicepresidente 
para, entre otras cosas, amortizar los impactos de la política y permitirle al Presidente de la República lucir como un 

gran, sonriente jefe de Estado y primerísimo embajador de la nación. Nadie acompañó la propuesta, pero el 
presidente Peña Nieto la aplica en buena medida. Hay un vicepresidente de la política y la seguridad, el secretario de 

Gobernación, Miguel Angel Osorio Chong, que enfrenta problemas, diseña estrategias, apaga fuegos y dialoga con 

los plenos poderes que le otorga su jefe. Y hay un vicepresidente de la economía, el secretario de Hacienda, Luis 
Videgaray, que hace lo propio en las crisis, orquesta el funcionamiento de las empresas públicas, vigila las tareas 

sociales, aprieta la recaudación, diseña y acuerda, supervisa y corrige. Los vicepresidentes, con sus segundos, 
desempeñan también el trabajo de voceros en los momentos más difíciles: sea la fuga del Chapo, o el desplome del 

peso. El Presidente aprovecha esas gestiones para mostrar el rostro amable y viajar al extranjero. Cuesta 

comprender que en este momento dedique siete días para visitar Alemania y Dinamarca. Es su quinto viaje 
internacional en lo que va de 2016, uno cada 20 días. ¡Pues qué está pasando en Copenhague! Según la agenda, el 

presidente Peña Nieto concretará la primera visita oficial a Dinamarca desde 1827, estará en actos reales de 
protocolo y en un seminario de la Cámara Nacional de la Industria Danesa. Los daneses, eso sí, son el segundo socio 

comercial de México entre los países nórdicos. Podría explicarse la presencia de Peña Nieto en Alemania, aunque la 
inversión directa de origen alemán en los últimos 16 años haya sido de unos 11 mil millones de dólares; suma que 

equivale más o menos a la mitad de las remesas procedentes de Estados Unidos en un año. El Presidente anunció 

apoyos alemanes en seguridad, inauguró la exposición Mayas, el lenguaje de la bellezay se tomó una foto de 
esmoquin con el Chicharito Hemández, ídolo en Leverkusen, a quien elogió por su pasión y perseverancia.  Mientras 

fortalecía las relaciones comerciales con Alemania, se informó que el Presidente no hará la próxima semana su gira 
seis del año, que no irá a la asamblea especial de las Naciones Unidas sobre el problema mundial de las drogas, 

donde tendría un papel protagónico. Sí fue a Washington a la Cumbre Nuclear, en la que poco tenía que hacer y 

decir, y no va a Nueva York. ¿Cuál es la lógica? Lo cierto es que a Enrique Peña Nieto le gusta viajar. El presidente 
Obama, por ejemplo, promedia cinco salidas por año; Peña Nieto, diez. Supera incluso al viajero Felipe Calderón, 

que a estas alturas de su mandato sumaba 38 salidas. Son las virtudes de contar con dos buenos vicepresidentes. 
Poder sonreír y viajar. Viajar y sonreír. MENOS DE 140. ¿Por qué el silencio de las autoridades veracruzanas ante las, 

reconfirmadas, tres órdenes de aprehensión contra Los Porkys? 
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

A LA CACHI, cachi, porra… sí, a la porra mandó Aurelio Nuño la celebración por el 80 aniversario del Instituto 

Politécnico Nacional que se llevó a cabo en la Cámara de Diputados. 
 

EL SECRETARIO de Educación Pública fue el gran ausente en la ceremonia que se realizó en San Lázaro a la 
institución guinda y blanco. 

 

LA CREMA y nata del Politécnico se dio cita en el Palacio Legislativo, pero se quedaron esperando, ¡al menos!, a que 
Nuño enviara algún representante, pero ni siquiera eso hizo. 

 
PARA COLMO el orador por parte de los legisladores fue Bernardo Quezada, un diputado de Nueva Alianza que ni 

siquiera es egresado del IPN. Y al tema educativo le sabe porque fue cercano de Elba Esther Gordillo… tanto que ya 
hasta le dio la espalda. 

 

MENOS MAL que una institución como el IPN está muy, pero muy por arriba de los vaivenes de los políticos en 
turno. Huelum… huelum… ¡gloria! 
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LA REBATINGA entre tribus por los dos lugares que le tocarán a la fracción del PRD en el Senado para la Asamblea 
Constituyente de la Ciudad de México está tomando tintes de guerra. 

 

LOS BRAVOS de René Bejarano ya dejaron claro que uno de esos dos lugares es para la esposa de su líder, Dolores 
Padierna, pese a que él mismo ya quedó como suplente en la lista de candidatos que buscarán el voto. 

 
EL OTRO sitio se lo están disputando -tomahawk en mano- el ex jefe de Gobierno Alejandro Encinas y el coordinador 

parlamentario Miguel Barbosa. Y eso con todo y que el primero ya ni perredista es -aunque sigue en la fracción- y el 

segundo es poblano, no chilango. 
 

EN TODO ESTO, quien de plano quedó eliminado a las primeras de cambio fue el ex secretario de Finanzas y de 
Educación, Mario Delgado, tal vez porque ya está en las filas de Morena, con todo y que siga formando parte del 

grupo parlamentario del sol azteca 
 

HOY habrá una reunión de alto nivel en la embajada de México en Washington sobre el espinoso tema de 

Ayotzinapa. 
POR PARTE de Gobernación va Roberto Campa; por la Cancillería, Miguel Ruiz Cabañas; y por la PGR, Eber 

Betanzos, quienes se reunirán con representantes de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos. ¿Será para 
finiquitar la participación en el caso del polémico grupo de expertos? Es pregunta. 

 

SERIOS como son, los berlineses seguramente pusieron cara de Überraschung!, o lo que es lo mismo, cara de what!, 
durante la inauguración de la exposición “Mayas, el lenguaje de la belleza” en el Museo Martin Gropius Bau. 

Y TODO por la sorpresa que debe haberles causado que en la ceremonia el gobernador de Yucatán, Rolando Zapata 
Bello, les recetó un discurso sobre la exportación de miel yucateca a Alemania y la importancia del turismo en la 

Península. 
 

LUEGO, habrán creído que el flamante secretario de Cultura, Rafael Tovar y de Teresa, rescataría la tarde hablando 

a fondo de la cultura de los mayas… pero tampoco eso sucedió. Al menos, dicen, la exposición vale la pena visitarla. 
(Redacción, página 10) 
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